

EL PIRINEO ARAGONÉS.

PERIÓDICO DE NOTICIAS Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

SE SUSCRIBE en la Administración de este periódico, á la que se dirigirá la correspondencia.

ADMINISTRACION. CALLE CLAVERRIA, 10.—JACA.
No se servirá ninguna suscripcion cuyo importe no se pague adelantado.

PRECIOS: En Jaca, un trimestre, 4 rs.—Un año, 14 id.—Fuera semestre, 10.—Año 18.

MADRID 14 DE SETIEMBRE.

EXPOSICION NACIONAL DE MINERÍA.

I.

El día 8 del actual volvió á abrirse la exposicion de minería, artes metalúrgicas, cerámica, cristalería y aguas minerales, inaugurada en el mes de mayo último, y cerrada durante la época de verano, para dar lugar á la terminacion de algunas obras de embellecimiento y ornato, á la mejora de algunas instalaciones y aumento de otras que, por falta de tiempo, no pudieron estar concluidas el día de la apertura.

En el sitio denominado *Campo grande* del Retiro, inmediato al paseo de carruajes y parque zoológico, más conocido este último con el nombre de *Casa de fieras*, levántase el palacio ó edificio principal de la exposicion, de construccion elegante y sólida, con el objeto de que sirva para ulteriores exposiciones, y con una perfecta combinacion y distribucion del local al fin que estaba destinado.

Conduce al palacio, desde las puertas de entrada al recinto, una calle tortuosa en ligero declive, que termina en una ancha plazuela, con sus frondosos y bellos macizos improvisados, al rededor de la cual se hallan colocadas otras instalaciones pertenecientes á particulares, que por su cuenta han hecho construir. Esto unido al edificio principal, produce un efecto sorprendente, visto sobre todo desde alguna de las alturas que casi circundan el terreno de la exposicion, el cual hasta hace poco no era más que un paraje poco frecuentado, sin atractivo alguno, y convertido en monumento dedicado á dar testimonio de la inteligencia fecundísima del hombre, que lo mismo abre las entrañas de la tierra para extraer los tesoros que tan avaramente guarda, como cruza la superficie de los mares escondidos, haciendo sentir

su planta de hierro, como escala el espacio inmenso en busca de lo desconocido.

Es incuestionable la conveniencia, y grandes son tambien las ventajas que reporta la exhibicion de objetos en un punto determinado, porque de esta manera el público fija la atencion en ellos, y aprecia y compara su bondad, utilizando los que más circunstancias recomendables reúnan, premiando de este modo el trabajo del industrial, que tal vez haya consumido parte de su existencia en la obra que ofrece en bien de la humanidad. Por otra parte, las exposiciones avivan la actividad del hombre, que necesita siempre del aguijón del estímulo para determinarse á obrar en cualquier sentido, y produce entonces esas realizaciones del pensamiento que se admiran en los certámenes públicos, y que pronto se transmiten á todas las naciones y á todos los pueblos; obteniendo así la mejor calificacion y la más completa sancion como aspiracion final de todo expositor, y el verdadero premio á su laboriosidad otorgado.

A la iniciativa particular se debe el pensamiento de esta exposicion, que más tarde patrocinó é hizo suyo el Estado, dándole forma más amplia. A los recursos con que podia atender el ministerio de Fomento, hay que añadir los que facilitó el ayuntamiento, haciendo justicia en esta ocasion, tanto á la corporacion municipal por el buen destino que ha dado á los fondos de sus administrados, como al citado departamento, que ha obrado de conformidad con su nombre, fomentando la industria nacional.

Si detrás del placer asoma siempre el dolor, detrás de las alabanzas vienen las censuras, por ley especial de las compensaciones. Existe un proyecto de exposicion hispano-colonial, para cuya ejecucion se nombró una comision numerosa, compuesta de personas competentes para este fin, sin que nada conste en contrario, designando para la presidencia al Sr. duque de la Torre.

esto, por supuesto, bajo los auspicios del ministerio de Fomento, á cargo del cual corren los asuntos de esta índole. Se autorizó además al ayuntamiento de esta corte, iniciador ó patrocinador del proyecto, para que pudiera verificar sorteos de lotería, destinando los productos para los gastos que habia de ocasionar la construcción de un gran palacio de carácter permanente, que serviría para embellecer y dar vida á terrenos del ensanche, además del objeto principal á que se le destinaba. Se obtuvieron recursos por medio de la lotería, cuyo alcance no es fácil averiguar; se removieron las tierras para explanar el terreno inmediato al hipódromo; se iniciaron algunas obras, y todo quedó en tal estado, durmiendo el sueño de los muertos, incluso la comision y su presidente, sin que nadie se acuerde ya; como si esto no hubiera ocurrido hace dos años. ¿Qué se ha hecho de tanto despilfarro de pensamiento, de aquella numerosa comision con su general al frente, de tan patrióticos deseos, y hasta de tanto dinero? En el próximo número se continuará; es la única contestacion que puede darse á la anterior pregunta.

Nuestro carácter distintivo, dotado de una imaginacion viva, es concebir los más bellos ideales y los más elevados pensamientos, llenos de un color brillante como el azul de nuestro cielo, y como el que reflejan las hinchadas nubes en las puestas de sol de primavera; pero es incapaz las más de las veces, de dar forma á ninguna de esas concepciones, y ni un paso en la realizacion de alguno de esos proyectos. No sé si con toda verdad nos han tratado los extranjeros, de un pueblo compuesto de frailes, soldados y mendigos, representantes de la inercia y el abandono; mas lo cierto es que rechazamos el trabajo serio, concienzudo y constante, y nos mostramos refractarios por lo general, á las grandes reformas en que el esfuerzo individual deba poner la mejor parte; y en cambio acariciamos espontáneamente las cosas frivolas y superficiales.

Me he apartado algun tanto del propósito que habia formado, de dar á conocer detalladamente los productos presentados en la exposicion, como de aplicacion inmediata y utilizables en nuestro país; pero haciéndose ya demasiado larga la presente, me reservo un puesto en ese periódico para el número siguiente, en que cumpliré mi cometido.—
Lino Vastañas.

UNA EXCURSION AL COLLARADA.

Sr. director de EL PIRINEO ARAGONÉS.

Muy Sr. mio: hallándome en Villanúa, invitado por su celoso y digno párroco, para asistir á las fiestas que dicha villa dedica anualmente á la madre del Salvador en su Natividad, y despues de presenciar la primera parte de su histórico *Baile de las dagas*, (pues la segunda bueno fuera que se suprimiera por...) tuve ocasion de verificar una bajada y una subida que no creo inoportuno describir, aunque sea brevemente, por si personas más competentes que yo, se mueven á verificarlas en servicio de la ciencia.

En compañía del Sr. médico de ingenieros, del Sr. Tegara, teniente del mismo cuerpo, y de algunos amigos y vecinos de dicha villa, descendimos, guiados por la luz de las teas, á las grutas que están en un monte de sus inmediaciones, y francamente, senti no ser todo un geólogo para apreciar debidamente el mérito y valor científicos de las riquezas naturales que allí se encierran, y que á saberlo, no se desdenaría de bajar á contemplar todo hombre amante de las ciencias naturales.

Entre una profusion de estalactitas y estalacmitas (algunas de las cuales tuvimos el gusto de recoger,) la naturaleza ha colocado allí con una imitacion sorprendente, esbeltas columnas, graciosos cortinajes y atrevidas cúpulas, que, junto con los esbeltos arcos góticos sostenidos por admirables haces de columnitas del mismo orden, nos hacian recordar las descripciones de las célebres grutas de Artá y de Matanzas.

A los dos dias, en compañía de dichos señores y del capitán Sr. Echagüe, del teniente Sr. Freixa y del Sr. Catalá, ingenieros residentes en Canfranc, verificamos una ascension al imponente y magestuoso Collarada, la cual organizada por el Sr. Echagüe, nada dejó que desear.

Cuatro horas y media de una subida penosa á veces, y fácil otras, ora con un sol despejado, ora envueltos en la bruma, bastaron para llegar á la cumbre, desde donde, auxiliados por unos gemelos de campaña, pudimos contemplar un horizonte inmenso, que nos cansábamos de admirar, y que ciertamente, nos compensó de las fatigas de la ascension, la cual fué además para todos muy grata é instructiva por los minerales y petrificaciones que recogíamos á nuestro paso.

Gratos recuerdos conservaré á donde quiera que vaya, no solo de las grutas de Villanúa y del monte Collarada, sino tambien de la amabilidad y finura que he tenido ocasion de observar en los compañeros de expedicion, y especialmente en los Sres. ingenieros.—*S. S.*

CORRESPONDENCIA.

Berdún 14 Setiembre de 1883.

Mi estimado amigo: quien hace un mes próximamente hubiera atravesado por este pintoresco país, admirando los fértiles campos embellecidos con doradas espigas, al regresar ahora, observaria que aquella gran planicie cubierta antes de hermoso y encantador manto, estaba desierta, debido á la destructora hoz empuñada por nuestros laboriosos agricultores, como resultado fructífero de sus constantes y sufridos afanes; así pues, la cosecha actual de esta comarca puede llamarse positiva, y hasta los más exigentes demuestran en sus semblantes satisfechos, no han sido estériles cual otras veces, los sinsabores é improbos trabajos que lleva en sí el cultivo del terreno.

Tan solo manifestaré á V. como acontecimiento extraordinario, la pasada feria cele-

brada en esta localidad durante los días 8, 9 y 10 del actual, que fué bastante animada, verificándose algunas transacciones mercantiles, especialmente de ganado vacuno. ¡Lástima no sea bien conocida, adquiriendo el justo prestigio que realmente debe tener!

Sin materia para más, queda siempre suyo afectísimo. — K.

CRÓNICA GENERAL.

En la tarde del jueves se celebró una reunión compuesta de individuos del ayuntamiento y de la Junta del Canal, asistiendo también nuestro distinguido amigo y paisano D. Mariano Araus. El objeto era tratar de si convenia ó no acogerse á los beneficios que la ley vigente concede á las empresas de canales y pantanos, y adoptar la resolución que se considerara más favorable teniendo en cuenta las condiciones de dicho canal y estado de las obras.

Los concurrentes oyeron con sumo agrado al Sr. Araus quien con fácil palabra y gran copia de razonamientos, que probaban un estudio profundo de la vigente legislación sobre la materia, emitió su ilustrado parecer, demostrando una vez más su celo, interés y decidido apoyo por la prosperidad moral y material de esta su querida ciudad.

Hechas algunas observaciones, se acordó por unanimidad aceptar el camino que este indicaba, optando por la nueva ley que consigna subvencion á los pantanos y canales y sus acequias principales, mediante ciertos requisitos que la junta llenará en su día. Si se consigue la subvencion como todo lo hace esperar, el cánón por el riego será de poquísima importancia, pues la sociedad no lleva otro objeto que asegurar el capital con un interés módico, y proporcionar al vecindario y á los propietarios rurales las mayores ventajas, que segun vuestras noticias, difícilmente se conseguirán en ningun otro punto, lo mismo en baratura que en comodidad.

Tomamos de nuestro apreciable colega zaragozano *La Alianza Aragonesa*:

«El domingo celebró sesión el Consejo de Administración del ferrocarril de Canfranc, que duró dos horas y media. Ya de regreso, asistieron a ella todos los consejeros ausentes, y después del despacho ordinario, sabemos que se tomaron importantes acuerdos, que hoy no mencionamos; solo diremos que las mejores impresiones resaltaban en los semblantes de los consejeros, por la confianza con que se cree en una pronta y favorable solución definitiva de lo que hoy detiene la marcha activa de tan importante asunto para Aragón. Adelante, y siga el Consejo dando pruebas del celo que todos le reconocemos.»

— Se ha corrido ya la orden de adjudicación de la subasta del importante trozo de carretera de Broto á Biescas, gestionada con tan vivo interés por nuestros celosos diputados Sres. Lacadena y Gavin, quienes han tropezado con grandes dificultades á causa de lo alzado del presupuesto de dicha obra.

— Con motivo del deplorable suceso ocurrido en el comercio de D. Toribio Simon, de que dimos cuenta, se han reunido en dicho establecimiento los representantes de las casas interesadas, habiendo practicado una escrupulosa liquidación, de la cual ha resultado que la situación del joven comerciante no es tan apurada como se decía, y que será de poquísima importancia la pérdida que sufran los acreedores.

En la pasada semana han salido de esta comandancia destinados á la de Lérida, con objeto de cubrir las vacantes ocurridas con motivo de los últimos sucesos de Seo de Urgel, 81 carabineros, 8 cabos y 5 sargentos, siendo todos los que más tiempo llevaban de residencia en esta provincia.

No habiendo ocurrido ningun acontecimiento de importancia en la pasada semana, y para dar cabida á la abundancia de materiales con que nuestros colaboradores nos han favorecido, nos vemos en la necesidad de privar á nuestros lectores de la acostumbrada Revista.

— Hemos sido visitados por un nuevo colega zaragozano titulado *Un periódico más*, y por la revista semanal *El Mundo Agrícola*, dirigida en Barcelona por nuestro paisano el conocido astrónomo D. Jaquin Yagüe, cuyo propósito en extremo laudable, es poner á los agricultores al alcance de las relaciones de los fenómenos meteorológicos con el cultivo de sus tierras, para que conozcan lo que prácticamente les interesa.

A entrambos colegas deseamos larga vida y muchos abonados.

— Con el presente número acompañamos un prospecto de la nueva fabrica de aguardientes y licores que hoy abre al público nuestro amigo D. Fermín Diaz y Gomez en la calle del Obispo.

Aunque tenemos muy justos motivos para recomendar dicho establecimiento, nos excusa de esta tarea el juicio favorable que el público ha formado ya de los productos primeros que durante su instalación se han elaborado, y que por sí solos acreditan la realización de las promesas que en su anuncio ofrece el Sr. Diaz.

El Excmo. Sr. Obispo que salió en visita pastoral el jueves al pueblo de Larrés, regresó anoche terminada su misión.

Llamados por las obligaciones de sus cargos, han abandonado esta ciudad regresando á la capital de la provincia los catedráticos de aquel instituto D. Vicente Ventura y D. Martín Puértolas.

— Todos los domingos, con motivo del acarreo de granos al Almudí público, se hallan sus inmediaciones invadidas de caballerías en tropel, que obstruyen completamente la vía pública. Esperamos que la autoridad local tome medidas represivas de este abuso.

Por acuerdo del Ilmo. Ayuntamiento, ha sido nombrado catedrático de lengua francesa en el colegio de segunda enseñanza agregado al Instituto de Huesca, nuestro muy querido amigo D. Manuel Perez, cuya ilustración en esta y otras asignaturas del bachillerato, y sus relevantes dotes para el cargo, hacen muy acertada la elección verificada por el municipio.

— A pesar de nuestras repetidas instancias, continúan cerradas las laterales de la puerta de San Francisco, sin tener en cuenta que, siendo del dominio público, nadie tiene derecho á privar de su uso al transeunte, que se vé obligado á bajar al arroyo con exposicion á ser atropellado por algun carruaje ó caballería.

Se ha confirmado el nombramiento oficial de profesora de la escuela municipal de niñas en Zaragoza á favor de la de esta ciudad doña Eugenia Azcoaga, cuyo mérito tan alto rayó en las últimas oposiciones verificadas en aquella capital.

Hemos tenido noticia que en uno de los últimos días, el acreditado médico-cirujano D. Joaquin Comasós, acompañado de los profesores Sres. Beritens y del Olmo, y ayudados por los practicantes Sres. Betran y Bartolomé, ha procedido á reducir una fuerte luxacion con feliz éxito, no obstante la dificultad que la operacion presentaba, dada la circunstancia del encallecimiento.

Ayer se abrió en la secretaria de este seminario conciliar la matrícula para gramática, filosofía y Teología, de los alumnos que han de cursar en dicho establecimiento en el próximo año escolar.

— Las variantes atmosféricas de la última semana han sido tan bruscas, que de una temperatura casi estival hemos pasado á la de un frío de invierno, que ha coronado del niveo elemento la cima del Pirineo y encapotado los demás montes con una densa niebla.

SECCION RELIGIOSA.

Santos de hoy Domingo. Los Dolores gloriosos de María y S. Cornelio, papa.

Cultos.—Los de costumbre.—Alumbrado y Vela en las Monjas.

Santos de la semana.—El día 17, S. Pedro Arbués.—El 18, Sto. Tomás de Villan.—El 19, S. Genaro.—El 20, san Eustaquio.—El 21, S. Mateo, apostol.—El 22, S. Mauricio.

Extracto de las Observaciones Meteorológicas hechas en la Estacion del Colegio de Escuelas Pías durante la pasada semana.

Presion media de la semana, 693.4.—Temperatura máxima a la sombra, 24.3.—Idem mínima, 10.4.—Id. máxima al sol y en el vacío, 35.4.—Idem por irradiacion, 9.3.—Term. seco, 19.4; id. húmedo, 11.7.—Viento dominante, E. Velocidad media en kilómetros, 77; fza. v.; Nubes 6. Sintomas de lluvia.

PRECIOS DE LOS ARTICULOS DE CONSUMO DURANTE LA PASADA SEMANA.

Trigo, de 16'25 a 17 rs. la fanega del país.—Cebada, de 11 a 12.—Avena, de 8 a 9.—Patatas de 6 a 8 rs. la arroba.—Bacalao, de 60 a 62 id.—Vino, de 16 a 18 rs. cántaro.—Vinagre, de 11 a 12 id.—Aguardiente, de 34 a 36 rs. arroba.—Aceite, de 47 a 48 id.—Arroz, de 30 a 33 id.—Azúcar terciado de 60 a 66.—Carnero viejo a 6 rs. kilóg.; idem primal, a 5 id.—Tocino salado a 9 rs. kil.

IMPRESA DE C. QUINTILLA.

ANUNCIOS.

Linea pequeña 5 cts. poseta.
Idem grande, 10 cts. id.

Se reciben en la imprenta de este periódico.

EN LA CALLE MAYOR, SE ARRIENDA una espaciosa tienda a la que vá unida una bodega.—En el comercio de D. José Lacasa Ipiens darán pormenores.

APRENDIZ DE SASTRE.—Se necesita uno con principios, en el establecimiento de Sebastian Ineva, calle de Echegaray.

Y otro cerrajero con principios ó sin ellos.

CALDERERÍA Y HOJALATERÍA DE IPIENS Y LEON.

En este establecimiento se construyen toda clase de piezas pertenecientes a ambos ramos, y se encarga de todos los trabajos de vidrieria con economía y esmero.

Calle del Relój, número 2.

Aceite superior a 46 rs. arroba.

Se vende en la calle Mayor, número 4, (junto a la Puerta de San Francisco.

Se vende la casa número 4 de la calle de San Nicolás.

FERMIN DIAZ Y GOMEZ

Plaza de la Constitucion, núm. 2.

Se sigue vendiendo objetos de lamperisteria, ferreteria, drogas, loza y cristal, cerrajeria, sillas de rejilla alemanas y otros varios artículos que ya el público conoce.

Curacion radical de los Cálculos

(MAL DE PIEDRA.)

Con el uso de las «Píloras Onicólicas» las personas afectadas de esta grave enfermedad, encuentran pronta é infalible curacion a sus dolencias.—Este medicamento inventado por el doctor Onicólis y recomendado por los directores de los hospitales y médicos más notables de los Estados de América, tiene la propiedad de disolver en pocas tomas, a veces con las píloras que contiene una caja, los cálculos formados en la vejiga, librando a los pacientes de los procedimientos quirúrgicos hasta hoy inservibles para obtener su completa curacion.—130, Broadway Street 130, New-York.

Los pedidos se dirijirán a M. Poca, calle de Mendizabal, n.º 17, en Barcelona, único depósito en España, los que se servirán directamente al recibir su importe en libranza del Sr. Mitino ó en sellos de correo, a los que no tengan medios de adquirirlos personalmente.—Precio de la caja 6 pesetas.

Yeso de Tardienta. Clase superior, recién elaborado. Se trae todas las semanas; se vende en la calle del Carmen, núm. 10, al precio de 8 reales saco.—Hay también cal hidráulica de inmejorable calidad.

A dos reales el litro, Leche de vaca. Se vende de calidad superior en la carniceria de Vicente Bueno, calle del Relój.

AGUA DE LOECHES LA MARGARITA

Premiada con la GRAN MEDALLA DE ORO superior concedida en el concurso BAÑEOLÓGICO de Francfort (Alemania) y en todas las exposiciones donde ha concurrido.

Su grandísimo uso EN TODAS PARTES prueba la general aceptación de un específico SIN RIVAL para las escrófulas, herpes, úlceras, desarreglos de la menstruacion, flujo blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia, malas digestiones, estreñimiento pertinaz, etc.

Venta del agua EN BOTELLAS, en todas las farmacias y droguerías principales.—Depósito central y único en España, JARDINES, 15, bajo, y en Lisboa, rua Nova de Almada, 100, sobreloja.—ADVERTENCIA: Las botellas vacías solo se reciben en Madrid porque NADIE ESTÁ AUTORIZADO para utilizarlas en provincias ni fuera del Depósito Central.

PEDRO VILLANUA Sastre.—Gran surtido en lanillas.—Se confeccionan a medida trajes completos de dril, a 60 reales.—Calle Mayor, frente a los Escolapios.